

Le traitement mercuriel fut abandonné et le malade soumis au traitement de la tuberculose. Le 25 janvier 1904, le jeune homme me téléphone qu'il est toujours au repos qu'il se maintient au poids de 130 lbs et qu'il tousse encore beaucoup.

Mon autre malade, âgé de 23 ans, est conducteur de tramway. Il a une sœur morte de tuberculose pulmonaire aiguë à 21 ans. Sa mère aurait fait de la tuberculose pulmonaire il y a 15 ans, qui a guéri après deux années de durée. A 15 ans il a eu une pleurésie gauche qui a duré 2 mois. En mai 1903 il contracta un chancre syphilitique qui a été suivi de l'envahissement ganglionnaire et d'une roséole caractéristique.

Depuis quelques semaines il ne se sent pas aussi bien que d'habitude. Ses forces diminuent il s'amaigrit et il a la voix éteinte.

A l'examen la pression artérielle marque 14 c. c. au sphygmomanomètre Potain, et sa température a ce moment est de 99 F. Tous les organes sont sains sauf le poumon gauche qui présente des signes manifestes d'une infiltration tuberculeuse du sommet.

L'avenir nous dira si ces deux malades vont succomber à cette terrible complication de leur syphilis.

Landouzy disait au congrès de la tuberculose en 1901 :

"Mauvaise, très mauvaise association morbide que celle de la tuberculose et de la syphilis marchant de pair! Dans cette association, la syphilis trouve le sujet sans résistance, et d'autre part n'offrant aucune part à la thérapeutique spécifique. Terrible association sous les coups de laquelle le malade tombe d'ordinaire dans la fièvre, dans le processus de ramollissement et l'éthisie: le tuberculeux pulmonaire doublé d'un syphilitique devient, comme je l'ai vu trop souvent, un phtisie rapide. La pire association morbide que je connaisse est l'union d'une tuberculose pulmonaire avec une syphilis commençante. Janiquet ajoute à ces paroles de son maître Landouzy. "La gravité de la tuberculose pulmonaire au cours de la syphilis permet donc de paraphraser le vieil adage de Niemeyer: "Le plus grand danger pour un syphilitique est de devenir tuberculeux."